



Quinto aniversario de la sección “La Ciencia desde Morelos para el Mundo”

El 9 de julio se cumple un año más de la presencia de la Academia de Ciencias de Morelos (ACMor) en el periódico La Unión de Morelos, al publicar de manera ininterrumpida, cada lunes de cada semana, la sección “La Ciencia desde Morelos para el Mundo”. Este proyecto ha permitido a la ACMor promover la cultura científica en nuestra sociedad, particularmente en el Estado de Morelos.

Una vez más, como lo reportamos en el aniversario anterior, el Presidente de la ACMor, el Dr. Antonio del Río Portilla, nos hace un resumen de algunos índices que permiten ver cómo se ha convertido esta sección en un referente muy importante para nuestros lectores, especialmente para los maestros y los estudiantes.

Que sea el quinto aniversario reviste una importancia especial porque a las personas nos gusta particularmente el número cinco. El cinco es la mitad de diez, el cual es la base de nuestro sistema numérico. El número cinco nos es tan cercano sin duda porque tenemos cinco dedos. Una broma científica es que seguramente las arañas tienen un sistema de numeración con base ocho, y celebran el octavo aniversario con mucho entusiasmo, debido a que tienen ocho patas. Sin embargo, fuera de bromas, cinco años habla de una consolidación importante de la sección “La Ciencia, desde Morelos para el Mundo”, y de una tradición establecida que ha sido posible gracias al entusiasmo de los miembros de la ACMor y la decisión del periódico La Unión de More-

los de divulgar la ciencia y la tecnología como parte de su misión informativa. Este año es, además, un año de elecciones y cambios en el ámbito político y social. Los tiempos políticos, a nivel Federal y Estatal, son con base seis (años), y ahora que inicia un ciclo no podemos postergar más la presencia de la ciencia y la educación científica en nuestro estado y en nuestro país. Esperemos que pronto la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación sea una realidad en nuestro estado. Hay muchos ejemplos en el mundo de cómo precisamente la ciencia, la tecnología y la innovación han sido la palanca de desarrollo social. Cuando vemos cómo las sociedades que basan su desarrollo en la generación de conocimiento se han vuelto el modelo que

nos permitirá enfrentar los retos del siglo XXI, nos damos cuenta de las enormes posibilidades de nuestro estado. Morelos concentra a más de 2000 investigadores (859 miembros del Sistema Nacional de Investigadores), 40 centros de investigación y varias universidades con numerosos programas de posgrado de alta calidad lo que podría convertirse en el ejemplo de cómo la cultura científica puede llegar a ser un elemento de progreso y de mejora en la calidad de vida de los individuos. Ratificamos la voluntad de la ACMor de apoyar a nuestro estado y a nuestro país para caminar juntos en la búsqueda de una sociedad justa y equitativa, en donde el conocimiento científico sea compartido por todos y el pensamiento crítico que la ciencia requiere

se vuelva el pensamiento común entre nuestros niños y jóvenes. Esta sección continuará poniendo su grano de arena en esta dirección.

Volvemos a agradecer a los colaboradores de este proyecto, al periódico La Unión de Morelos y, sobre todo, a nuestros lectores por mantener esta sección. Sin difundir la ciencia en la sociedad nuestra tarea estaría incompleta, y sin la lectura, preguntas y comentarios sobre el contenido de las contribuciones que se publican en esta sección no podríamos hablar de comunicación de la ciencia, que es un proceso cíclico entre los científicos y la sociedad.

Comité Editorial de la ACMor
Sergio Cuevas, Julia Tagüña,
Raúl Arredondo, María Luisa Villarreal, Luis Mochán y Thomas Buhse

La Ciencia, desde Morelos para el Mundo: quinto año

Jesús Antonio del Río Portilla
Centro de Investigación en Energía y Presidente de la Academia de Ciencias de Morelos

En estos días el programa “La Ciencia desde Morelos para el Mundo” está cumpliendo cinco años. Este esfuerzo colectivo de los miembros de la Academia de Ciencias de Morelos (ACMor) es una muestra de la labor que un selecto grupo de científicos morelenses han emprendido para fomentar

la cultura científica en el estado. En palabras cotidianas este esfuerzo es una muestra de que los científicos morelenses han salido de sus cubículos para dar a conocer aspectos científicos de interés para todos nosotros. Debe quedar claro que el logro de este quinto año se debe a la entusiasta colaboración del periódico “La Unión de Morelos”. Tanto la parte directiva como los trabajadores han colaborado para que este proyecto se consolide. Como ya se ha mencionado,

este es un ejemplo de asociación de los académicos con una empresa, ejemplo a seguir en otras actividades.

Es importante saber que, además de los periódicos de cada lunes, los artículos están disponibles en la página de la ACMor y han sido visitados más de 35300 veces desde enero de 2010 al 1 de Julio de este año. Es más, en el último año la página donde están disponibles los artículos ha sido visitada más de 14 mil veces. Como ya hemos mencionado en otros

años, las visitas oscilan de acuerdo a los períodos escolares, siendo los meses de mayor consulta los de escuela. Además, otro aspecto importante a mencionar es que el 65% de las visitas proviene de búsquedas de los internautas; cuando los estudiantes desean obtener información, usan los buscadores y encuentran la información en la Internet. Más de la mitad de las visitas proviene de internautas morelenses, así que estos artículos son escritos por morelenses para morelenses.

Con este último dato queremos hacer notar que efectivamente estamos fomentando la cultura científica en nuestro estado, aunque se tienen visitas desde toda Latinoamérica y un buen número desde los Estados Unidos.

La firme decisión de la ACMor de promover la cultura científica la ha conducido a participar en las redes sociales. Los artículos de “La Ciencia desde Morelos” han sido visitados más de mil veces este año siendo referidos por el Facebook de la ACMor y más de 500 veces por los avisos en el Twitter. Es importante mencionar que algunos de estos artículos ya han sido compilados en un primer libro coeditado, por la ACMor y La Unión de Morelos, y que en breve saldrán a la luz otros libros que incluyen, en forma temática, las demás contribuciones.

Quiero felicitar a los miembros de la ACMor por sostener este esfuerzo, especialmente al Comité Editorial, y al equipo de La Unión de Morelos por brindarnos su trabajo cada semana y con ello, en una forma amena, brindarnos información de calidad.